

Bergenia-Hybriden (Bergenie, Riesensteinbrech, elephant's ears)

Saxifragaceae - Steinbrechgewächse, LB: Gehölzrand // GR/St/Fr2 so-hs, wintergrün

Traditionelle robuste wintergrüne Blattschmuckstaude mit zauberhaften, meist rosa Frühlingsblüten, die auch an schwierigen Standorten gut gedeiht – robuster Klassiker für Sonne bis Halbschatten.

Herkunft

Die Elternarten der *Bergenia*-Hybriden wie z.B. Herzblättrige Bergenie, *B. cordifolia* stammen aus Ostasien.

Blatt/Blüte/Frucht

Dicke, fleischige dunkelgrüne rundliche bis herzförmige Blätter, rötliche Herbstfärbung. Rosa, rötlichviolette oder weiße Blüten, je nach Sorte, in Trugdolden an fleischigen Stielen im Frühling, manche Sorten blühen im Herbst nach.

Lebensform: Hemikryptophyt **Höhe:** 20 bis 50 cm, je nach Sorte

Kulturhinweise

Halbschatten bis Sonne, auf allen Böden, kommt auch mit Wurzeldruck und Sommertrockenheit zurecht, äußerst genügsam, geradezu unverwundlich. Bei vollem Licht besonders reiche und schöne Blüte, selbst in sonnenlosen Höfen und Stadtgärten aber noch einigermaßen zufriedenstellend. Am besten in Verbindung mit Stein oder am Wasserrand, wenn er nicht ausgesprochen sumpfig ist. Danken regelmäßiges Düngen und Kompostgaben mit üppigem Wachstum und Blütenschmuck.

Einzige Schwäche: Anfällig für Dickmaulrüssler. Unschön gewordene Pflanzen können zurückgeschnitten bzw. alte Individuen geteilt werden.

Vermehrung durch Teilung oder Rhizomschnittlinge. Manche Sorten sind als Schnittblumen interessant.

Gestalterische Verwendung

Im Randbereich von Pflanzungen, in Kombination mit höheren Stauden oder als Bodendecker oder auch solitäre Verwendung, da sie durch Rhizome langsam dichte und große Bestände bilden. Die rötliche Winterfärbung der immer- bis wintergrünen Bergenie ist immer wieder interessant.

Empfehlenswerte Sorten und weitere Arten

Bei vielen Hybriden war *B. cordifolia* beteiligt, weshalb sie oft auch unter dieser Bezeichnung im Handel sind. Die niedrige Sorte 'Abendglut' blüht rot, während 'Bressingham White' früh und weiß blüht und sich im Abblühen rosa verfärbt; 'Vorfrühling' ist eine frühe rosa Sorte. 'Eroica' ist eine sehr widerstandsfähige und lohnende Sorte mit purpurvioletten Blüten und toller rötlicher Blattfärbung von Herbst bis Frühling. Ebenfalls sehr robust ist die schmalblättrige und rosablütige Sorte 'Wintermärchen'. 'Purpurglocken' blüht purpurrosa über großen üppig grünen Blättern und remontiert unter günstigen Bedingungen im Herbst, 'Herbstblüte' ist im Hinblick auf das Remontieren besonders verlässlich. 'Winterglut' mit purpurroten Blüten und roter Herbstfärbung wird meist *B. purpurascens* zugeordnet.

Geschichte & Geschichten

Die Gattung *Bergenia* wurde nach dem deutschen Arzt Karl August von Bergen (1704– 1759) benannt, früher wurde sie auch als *Megasea* bezeichnet und in die Gattung *Saxifraga* eingegliedert.